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Con la llegada de la época decembrina, queremos unirnos al ánimo por compartir, característico de estas 
fiestas, con un papel para envolver tus mejores regalos. El diseño de hoy, a cargo de @Jacaranjas, y que 
se encuentra en la página 2 y 35, está inspirado en las guirnaldas de papel.

L
a detención y el encarce-
lamiento de la vicepre-
sidente del Parlamento 
Europeo, la legisladora 

Eva Kaili, acusada de recibir so-
bornos del gobierno catarí para 
influir en la política de la Unión 
Europea (UE), han causado un 
escándalo de grandes propor-
ciones en el Viejo Continente. 
Tanto la titular de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, 
como el jefe de la diplomacia de 
la unión, Josep Borrell, califica-
ron el caso de “extremadamente 
preocupante”; otros altos funcio-
narios de los países integrantes 
de la UE llamaron a emprender 
una investigación urgente y a 
un esclarecimiento de las im-
putaciones. El régimen de Qa-
tar, por su parte, se deslindó de 
los hechos y rechazó “cualquier 
acusación de mala conducta”.

A la espera de que se desarro-
llen y culminen los procesos le-
gales respectivos, es pertinente 
señalar que la acusación en con-
tra de Kaili es cuando menos 
verosímil, habida cuenta que en 
un allanamiento a su vivienda 
se hallaron bolsas llenas de efec-
tivo, poco después de que ella 
realizara un viaje al emirato, tras 
el cual se deshizo en elogios para 
con las autoridades de Doha.

La historia dista de ser única 
o excepcional. Hace más de una 
década, periodistas británicos 
se hicieron pasar por cabilderos 
del sector bancario y lograron 
que tres eurodiputados acepta-
ran legislar a favor de la banca 
privada a cambio de fuertes su-
mas de dinero. Los tres fueron 
procesados y condenados a pri-
sión en sus respectivos países.

La situación de Kaili resulta 
ilustrativa de la facilidad con la 
que la corrupción consigue pe-
netrar los órganos legislativos 
en cualquier país del mundo 
e incluso en el bloque euro-
peo, que se precia de espíritu 
democrático, transparencia y 
rectitud. No es ningún secreto 
que los intereses de las grandes 
corporaciones suelen mover a 
buena parte de los represen-
tantes y senadores de Estados 
Unidos hasta el punto de llevar-

los a adoptar y mantener leyes 
aberrantes, como es el caso de 
las que permiten una libertad 
casi irrestricta para que los ciu-
dadanos de ese país adquieran 
armas de fuego de alto poder, 
o el entramado legislativo que 
fundamenta el bloqueo crimi-
nal que se aplica en contra de 
Cuba desde hace seis décadas, y 
que no sólo resulta catastrófico 
para esa nación, sino que impide 
al empresariado estadunidense 
hacer negocios en la isla.

No es mejor la situación 
en América Latina: en Brasil, 
en 2016, la presidente Dilma 
Rousseff fue depuesta por una 
conspiración de legisladores 
corruptos que la acusaron, 
precisamente de corrupción, 
un cargo que jamás pudo ser 
probado. Apenas la semana 
pasada, en Perú, Pedro Casti-
llo fue derrocado y encarce-
lado por un Congreso caracte-
rizado por la descomposición 
y el descrédito. Y en nuestro 
país hay sólidos indicios de que 
la reforma energética de 2013 
promovida por Enrique Peña 

Nieto se aprobó mediante la 
compra de voluntades de di-
versos legisladores panistas.

Es sabido que los órganos le-
gislativos fiscalizan mucho más 
de lo que son fiscalizados; que 
las inmunidades o fueros que 
se conceden a sus integrantes 
pueden servir de cubierta para 
ocultar toda clase de trapacerías 
o para eludir procesos judicia-
les y que existen interferencias 
constantes de los poderes em-
presariales en el trabajo de hacer 
leyes. Todo ello ha impulsado 
procesos de descomposición y 
desprestigio en parlamentos de 
los más diversos países. Y una 
de las razones por las cuales no 
ha sido posible erradicar las con-
diciones que facilitan la corrup-
ción de legisladores en todo el 
orbe es que son precisamente 
ellos, los legisladores, quienes 
tienen la facultad de modificar 
esas reglas. En esta perspectiva, 
las democracias representativas 
y parlamentarias ostentan un 
fallo desastroso en su capacidad 
de autorregularse y de corregir 
su funcionamiento.

Congresos, con c de corrupción

▲ La situación de Kaili ilustra la facilidad con la que la corrupción con-
sigue penetrar los órganos legislativos en cualquier país. Foto Reuters
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En edición 50 del Martes del Jaguar, 
Layda revela diálogo entre diputados

Con la emisión del Martes 
del Jaguar número 50, la 
gobernadora Layda San-
sores San Román cerró el 
año de su programa. En la 
transmisión le advirtió al 
diputado federal yucateco 
José Elías Lixa Abimehri 
de cómo lo ven Alejandro 
Moreno Cárdenas y Pablo 
Angulo Briceño, diputados 
federales del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI), respecto a algunos 

proyectos de la mano, entre 
ellos la comisión que ana-
liza el desafuero de Alito.

Una nueva conversación 
revela que Pablo Angulo es 
quien presiona y lleva la 
relación directa con Lixa 
Abimehri, e incluso da a 
entender que los acuerdos 
son con intercambios de fa-
vores, pues el joven panista 
quiere reelegirse para las 
próximas elecciones debido 
a la ruta política trazada 
para Yucatán. 

Los diputados federales 
por Campeche no lo baja-
ron de tonto e inoperante, 

con términos más colo-
quiales, lo que deja en claro 
que Alito Moreno no aplica 
la de “como te veas te trato”, 
expresó la gobernadora, 
quien nuevamente re-
probó el actuar de Moreno 
Cárdenas, y finalmente re-
comendó al diputado yuca-
teco tener cuidado con las 
traiciones.

También le pidió que 
sea responsable, pues una 
vez aprobado el desafuero 
en la comisión se votará en 
el pleno del Congreso de la 
Unión, y así podrán ejercer la 
ley en contra de Alito Moreno 

para que devuelva lo robado 
al pueblo de Campeche.

Reto al TEPJF

Otro tema de interés en el 
último Martes del Jaguar 

del año fue la lectura del 
dictamen del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), donde 
le piden a la gobernadora 
una disculpa pública a las 
diputadas federales priistas 
de las que dijo poseer fotos 
íntimas, según obtenidas de 
un teléfono que encontra-
ron durante los cateos a la 

casa de Alejandro Moreno 
Cárdenas en el residencial 
Lomas del Castillo. 

La gobernadora aseguró 
que el TEPJF está equivo-
cado si creen que se discul-
pará con las legisladoras o 
con el propio organismo, 
incluso reviró “son ellas las 
que deben disculparse con 
el pueblo de México, ellas 
obtuvieron un puesto polí-
tico por esas imágenes, y no 
hemos cometido delito al-
guno, resguardamos esas fo-
tos celosamente y ninguna 
se ha filtrado, por eso no me 
voy a disculpar con nadie”. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Gobernadora llama a panista Elías Lixa a cuidarse de traiciones de Alito Moreno

Beatriz Huicab, la primera mujer dirigente del SNTSS del 
IMSS Campeche; convoca a formar frente de trabajadores

Este martes se hizo oficial 
la victoria de Beatriz Huicab 
Rodríguez como la primera 
mujer y nueva dirigente de 
la sección XXVII del Sindi-
cato Nacional de Trabaja-
dores (SNTSS) del Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), quien invitó a las sin-
dicalizadas a seguir haciendo 
historia y señaló que el orga-
nismo es de todos y no sólo 
de la planilla verde, incluso 
invitó a sus contendientes a 
formar un frente por el bien 
de los trabajadores.

Aunque horas antes 
hubo incluso supuestas en-
cuestas que la posicionaban 
en el tercer lugar de la con-
tienda, para finales de la jor-
nada electoral, los conteos 
salieron a su favor y hubo 
una diferencia de mil votos 
entre ella y el candidato a 
la planilla azul, por lo que 
en medio de la toma de pro-
testa destacó la necesidad 
de olvidarse de colores e 
intereses y trabajar en con-
junto para el beneficio de 

todos los trabajadores.
Su mensaje fue dirigido 

directamente a las mujeres, 
ya que en Campeche se hizo 
historia y cambió de régi-

men, que tenía más de 80 
años; además, señaló que la 
entidad necesitaba un ver-
dadero cambio pero requiere 
de sacrificios y, por ello, ante 

la adversidad, dijo que es 
necesario cerrar filas para 
no dejar que los intereses se 
pongan de por medio entre 
las buenas intenciones.

Afirmó también que du-
rante los seis años corres-
pondiente a su gestión, es-
tarán abiertas las puertas 
para todos los trabajadores 
sindicalizados, pues es ne-
cesario darles ese respaldo 
y apoyo que siempre les 
han negado, siendo una de 
sus prioridades mejorar las 
condiciones laborales en la 
delegación y en las Unida-
des Médicas Familiares.

La gestión sindical de 
Huicab Rodríguez será 
desde este 2022 y hasta no-
viembre del 2028, para que 
se gestione el cambio de 
secretaría general del sin-
dicado, así como el comité 
directivo, que también este 
martes tomó protesta.

Finalmente, Huicab 
Rodríguez reiteró a quie-
nes compitieron que “esto 
no acaba, debemos estar 
unidos para mejorar, para 
darnos un lugar, pues re-
conozco las carencias en la 
institución y, como tal, la 
dependencia debe solven-
tar nuestras necesidades 
laborales para que haga-
mos nuestro trabajo ade-
cuadamente”, afirmó. 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Beatriz Huicab estará al frente de la sección XXVII del SNTSS durante seis años. En la elección
superó a su más cercano competidor por más de mil votos. Foto Facebook Bety Huicab
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Noroña regresará a 
Campeche; mantiene 
interés en Presidencia

El próximo martes 20 de 
diciembre regresará a 
Campeche el diputado fe-
deral Gerardo Fernández 
Noroña para dar nombra-
miento a Las mil estrellas 

de la transformación, mo-
vimiento que el Partido 
del Trabajo (PT) usa para 
promover la imagen del 
político como posible can-
didato a la presidencia de 
México en caso de ir en 
coalición o no.

El dirigente estatal del 
Partido del Trabajo en 
Campeche, Antonio Gó-
mez Saucedo, destacó que 
desde el anuncio sobre las 
intenciones del diputado 
federal de ser el candidato 
presidencial de la coalición 
Juntos Haremos Historia, 
comenzaron a trabajar en 

un organismo que respalde 
y apoye al funcionario fe-
deral en sus aspiraciones, 
pero sobre todo, para com-
petir con los candidatos de 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena).

El próximo martes 20 
tomarán protesta a quie-
nes dirigirán a las estrellas 

de la nación, que según el 
dirigente estatal, son más 
de mil militantes petistas 
que tendrán la responsabi-
lidad en todo el estado de 
llevar la información sobre 
él, su trabajo, ideología, y 
currículum respecto a las 
actividades legislativas.

La directiva estará en-
cabezada por hombres y 
mujeres, todos con calidad 
y dignos representantes 
de la Cuarta Transforma-
ción, pero no descartó haya 
nombres ya conocidos del 
partido, es decir, represen-
tantes distritales, ex can-

didatos y hasta la posible 
comisionada nacional, Ana 
María López Hernández, 
pues hasta la próxima se-
mana revelarán a quiénes 
les depositarán la con-
fianza de promover la ima-
gen del diputado federal.

Recalcó que hasta ahora 
han trabajado de forma 
independiente a Morena, 
pero han apoyado inicia-
tivas, acciones y anuncios 
de la Cuarta Transforma-
ción, sobre todo, los plan-
teamientos del presidente 
de México, Andrés Manuel 
López Obrador, a quien se-
guirán apoyando debido a 
ese interés por cambiar las 
cosas en México, dijo Gó-
mez Saucedo.

Finalmente, afirmó, 
“no es campaña lo que 
viene a hacer el legislador 
federal, pero sí dar inicio a 
una estructura ciudadana 
que lo apoye”. 

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La directiva de Las estrellas de la transformación estará encabezada por hombres y mujeres, todos dig-
nos representantes de la 4T, pero no descartó haya nombres ya conocidos del partido. Foto Fernando Eloy

Tomará protesta a militantes del PT , quienes 

promoverán la imagen del diputado federal

Vinculan a proceso a 
presunto violador de 
niña de la Casa Hogar

Luego de permanecer más 
de un año prófugo de la jus-
ticia, Salvador E.G., presunto 
violador de una menor de la 
Casa Hogar San Pedro Pesca-
dor, fue vinculado a proceso 
y se le impuso la medida cau-
telar de prisión preventiva 
durante el tiempo que éste 
dure, informó la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de 
Campeche.

El delito que se le imputa es 
el de violación equiparada en 
agravio de la menor J.A.L.R., 
la cual se encontraba en res-
guardo en la Casa Hogar San 
Pedro Pescador, cuando la 
víctima tenía 10 años de edad.

En el seguimiento de la 
Carpeta Judicial 137/20-
2021/JC-II, se llevó a cabo la 
Audiencia Inicial, en la que 

se formuló la imputación del 
delito y se vinculó a proceso a 
Salvador E.G.

De acuerdo con la de-
nuncia interpuesta, se narra 
que la menor es hija adop-
tiva de Rocío M. y Mateo T., 
quien tenía 10 años de edad, 
cuando en el 2018, se susci-
taron los hechos. 

El expediente expone que 
la menor denuncia haber sido 
agredida de manera sexual 
en la Casa Hogar San Pedro 
Pescador por Salvador E.G., 
esposo de la niñera Lupita N. 
Se presume que de los ultrajes, 
la niñera tuvo conocimiento.

Cabe destacar que tras la 
denuncia interpuesta, por el 
delito de violación, la Casa 
Hogar San Pedro Pescador, 
fue cerrada, mientras que los 
menores que se mantenían 
en resguardo, fueron remiti-
dos a la ciudad de Campeche.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Invita Canaco a realizar 
compras responsables 
para evitar deudas

Con el propósito de que los 
consumidores no se sobreen-
deuden durante las compras 
que realicen con motivo de 
las fiestas navideñas, la Cá-
mara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de Car-
men (Canaco-Servitur), hizo 
un llamado a la población, a 
hacer un manejo responsable 
de sus tarjetas de crédito, para 
evitarse problemas financie-
ros al iniciar el 2023.

Josefina Ojeda Martínez, 
líder de la Canaco-Servitur, 
señaló que en las últimas se-
manas han incrementado las 
ventas, principalmente en los 
establecimientos de ropa, za-
patos y accesorios.

Explicó que las festivida-
des navideñas son una época 
favorable para los comercian-
tes, principalmente para los 

rubros de alimentos, ropa, za-
patos y accesorios, ya que las 
ventas se incrementan hasta 
en 40 o 50 por ciento, por 
la derrama que generan los 
aguinaldos.

Destacó que en las últi-
mas semanas, la ventas han 
ido incrementando de ma-
nera paulatina y conforme 
se acerque el día 20 de di-
ciembre, fecha límite para 
cubrir esta obligación, sin 
lugar a dudas el índice a la 
alza, será mucho mayor.

La dirigente expuso que 
ello es muy favorable para los 
comerciantes, ya que permite 
que puedan cumplir con sus 
obligaciones patronales de fin 
de año, además de cubrir deu-
das que se hayan contraído 
previamente.

“Sin embargo, no podemos 
dejar de hacer un llamado a 
la población, para que hagan 
un manejo responsable de sus 
tarjetas de crédito”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN



6 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 14 de diciembre de 2022

Outsourcing, “necesidad” que debe ser 
retomada con reglas claras: empresarios

Los outsourcing son una ne-
cesidad para todo tipo de em-
presas, por lo que sería ideal 
retomarlo con reglas claras 
para evitar abusos, consideró 
el presidente de Empresarios 
por Quintana Roo, Sergio 
León Cervantes, luego de que 
la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS) frenara 
su participación en el sector 
hotelero.

“Es un tema complejo. 
Hubo un mal manejo y una 
explotación indebida del 
outsourcing y al final nos llevó 
a este cierre, que como he-
mos visto venir durante los 
últimos cinco a seis años, se ha 

venido acotando hasta llegar 
a este punto”, expuso.

El lunes la STPS estableció 
que el personal que se dedica 
a la limpieza de habitaciones 
(camaristas), registro de hués-
pedes, atención al huésped, 
cocineros, cantineros, mese-
ros y capitanes de meseros, 
encargados de lavandería y 
ropería, lavalozas, limpieza y 
cuidados de la cocina, reserva-
ciones y cargos de habitación, 
no es un servicio especiali-
zado, por tanto no puede ser 
subcontratado; es decir, debe 
ser realizado por personas 
contratadas directamente por 
los hoteles.

De acuerdo con León Cer-
vantes, es una realidad que 
los servicios especializados 
existen y que las empresas 

–por muy grandes que sean–
no pueden tener todas las
especialidades dentro de su
organigrama porque no es
rentable.

Ejemplificó que un servi-
cio contable es un servicio 
especializado que muchas 
veces, como empresarios, es 

más accesible contratar a un 
bufete o despacho de con-
tadores especializados que 
hacer todo un departamento 
dentro de la empresa, y ese 
sistema especializado ex-
terno (outsourcing) significa 
en muchas ocasiones una 
preocupación menos para el 
empresario.

“En mi área, el servicio 
aduanero, es uno que tam-
bién puede contarse como 
outsourcing; los servicios de 
seguridad donde tienes una 
empresa que los capacita, que 
les da el equipo, que les hace 
los exámenes de control y 
confianza. Entonces, bueno, 
al final esto va a terminar 
siendo un dolor de cabeza, 
una preocupación, pero es 
provocado por un uso inde-

bido, por malas prácticas”, 
compartió el empresario.

Lo que toca ahora, estimó, 
es trabajar a la inversa, es de-
cir, ver cómo se puede com-
poner ese tejido que se rompió 
con el mal uso de las “pagado-
ras”, ver cómo trabajar para 
que como siguiente paso se 
vuelva a abrir, con todas las 
reglas del juego bien estableci-
das y que no se vuelvan a des-
virtuar, ni se permitan abusos.

Si se considera que servi-
cios como los contables, adua-
neros, seguridad, pagadoras, 
entre otros que se cubren mu-
chas veces por externos, son 
outsourcing, entonces no ha-
bría prácticamente ninguna 
empresa que no haga uso de 
la subcontratación, detalló el 
empresario.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Una compañía, consideró el empresario Sergio León, no puede tener todas las especialidades en su organigrama porque no es rentable. Foto captura de pantalla

El gobierno federal frenó el pasado lunes la subcontratación en el sector hotelero

“Debe trabajarse 

para componer el 

tejido que se rompió 

con el mal uso de 

las pagadoras”
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A fin de año llegará a Q. Roo el primer 
embarque de balasto para Tren Maya

Alrededor de 90 mil tone-
ladas de piedra balasto lle-
garán a finales de este mes 
desde Cuba, para los traba-
jos del Tren Maya, ratificó 
Vagner Elbiorn Vega, direc-
tor general de la Adminis-
tración Portuaria Integral 
de Quintana Roo (Apiqroo).

“A finales de este mes va-
mos a empezar a recibir el 
balasto de Cuba, la famosa 
piedra para el Tren Maya, es 
algo muy importante. Es un 
puerto que al día de hoy tra-
baja con contenedores una 
vez a la semana, ahora sí 
vamos a tener operación 20 
horas al día, los siete días a 
la semana”, especificó.

El balasto es la capa de 
material sólido en la que 
se fijan los rieles; normal-
mente tiene un grosor de 30 
centímetros. El arribo será a 
Puerto Morelos, por tratarse 
del único puerto de carga de 
Quintana Roo. 

El gobierno municipal de 
Puerto Morelos, la Agepro 
(Agencia de Proyectos Estra-
tégicos del Estado de Quin-
tana Roo), la propia Apiqroo 

y la Guardia Nacional traba-
jan en conjunto para que se 
concreten estos arribos.

Elbiorn Vega mencionó 
que es un tema estratégico 
para el gobierno de México 
y, en ese sentido, están avan-
zando en los trabajos. Para 
el primer arribo se prevé 
recibir 90 mil toneladas de 
esta piedra desde un barco 
nodriza que se va a fondear 
fuera del Parque Marino, 
para no tener problema con 
el ecosistema, porque no 
existe el calado para ese tipo 
de embarcaciones.

“De ahí van a venir con 
tres barcazas más peque-
ñas, que se encargarán de 

descargar desde el barco 
nodriza y trayendo al mue-
lle. Llega una barcaza, se 
va, viene otra, se va, viene 
otra, entre las tres van a 
estar haciendo el trabajo 
aproximadamente 20 ho-
ras al día”, estableció el di-
rector de la Apiqroo.

Desde principios de no-
viembre el gobierno federal 

analizaba la posibilidad de 
importar el balasto, aunque 
se había mencionado que 
arribaría a Progreso, Yuca-
tán, o por Belice, por lo que 
se desconoce si serán varias 
rutas o se decidió llegar al 
punto más cercano al tramo 
5, que es Puerto Morelos.

En su momento, desde 
presidencia de la república, 

se explicó que el balasto se 
utilizaría para la construc-
ción del proyecto del tren 
por tratarse de un material 
que se puede integrar de-
bajo de los durmientes, para 
lo cual tendrá que cumplir 
con todos los requisitos ve-
rificados por la Secretaría de 
Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El balasto es la capa de material sólido en la que se fijan los rieles. Foto Tren Maya

Alrededor de 90 mil toneladas de piedra arribarán desde Cuba, confirmó la Apiqroo

Gobierno federal autoriza a Semar el uso de dos terrenos 
en Othón P. Blanco e Isla Mujeres para temas de seguridad

La Secretaría de Gober-
nación (Segob) expidió un 
acuerdo por el que se otorga 
la autorización para el uso y 
aprovechamiento a favor de 
la Secretaría de Marina (Se-
mar) sobre dos predios ubi-
cados en el estado de Quin-
tana Roo que en conjunto 
suman 2.3 hectáreas.

De acuerdo con la publi-
cación hecha este martes 13 
de diciembre en el Diario 
Oficial de la Federación, se 

trata de un terreno con una 
superficie de 11 mil 504.444 
metros cuadrados (1.5 hec-
táreas), ubicado en la región 
Banco Chinchorro, munici-
pio de Othón P. Blanco.

El segundo es un predio 
de 8 mil 738.5604 metros 
cuadrados (.873 hectáreas), 
ubicado en Isla Contoy, en 
el municipio de Isla Muje-
res. Ambos serán otorgados 
a la Semar por tiempo in-
definido.

El acuerdo señala que “el 
artículo 48 de la Constitución 
Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos establece que 

las islas, los cayos y arreci-
fes de los mares adyacentes 
que pertenezcan al territorio 
nacional, la plataforma con-
tinental, los zócalos subma-
rinos de las islas, de los cayos 
y arrecifes, los mares terri-
toriales, las aguas marítimas 
interiores y el espacio situado 
sobre el territorio nacional, 
dependerán directamente 
del Gobierno de la Federa-
ción, con excepción de aque-
llas islas sobre las que hasta la 
fecha hayan ejercido jurisdic-
ción los estados”.

La cesión de los predios 
estaría relacionada a temas 

de seguridad, ya que se cita 
como justificación “incre-
mentar la eficiencia en la 
ejecución de sus tareas a fin 
de salvaguardar la sobera-
nía y defender la integridad 
del territorio nacional en el 
mar territorial, islas y plata-
forma continental, así como 
mantener el Estado de De-
recho en las zonas marinas 
mexicanas, a través de la vi-
gilancia, verificación, visita, 
inspección u otras acciones 
previstas en las disposicio-
nes jurídicas aplicables”.

Por decreto presidencial 
publicado en el Diario Ofi-

cial de la Federación el 19 
de julio de 1996, se declaró 
Área Natural Protegida, 
con el carácter de Reserva 
de la Biósfera, la región co-
nocida como Banco Chin-
chorro, mientras que en 
el caso de Contoy, el 2 de 
febrero de 1998 fue decla-
rada Área Natural Prote-
gida, con el carácter de par-
que nacional.

La Semar solicitó a la 
Secretaría de Gobernación 
la autorización para el uso 
y aprovechamiento de am-
bos terrenos el pasado 11 
de mayo de 2022.

DE LA REDACCIÓN
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La carga será 

recibida desde un 

barco nodriza que 

se va a fondear 

fuera del Parque 

Marino para no 

tener afectaciones
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Extienden la vigencia de dos Zonas de 
Refugio Pesquero por cinco años más

La Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), a 
través de la Comisión Nacio-
nal de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca) y con base en la 
opinión técnica del Instituto 
Nacional de Pesca y Acua-
cultura (Inapesca) renovó 
la vigencia de dos Zonas de 
Refugio Pesquero Parciales 
Permanentes, de acuerdo 
con una publicación del Dia-
rio Oficial de la Federación 
del lunes 12 de diciembre.

Ambas zonas están ubi-
cadas en aguas marinas de 
jurisdicción federal de la 
Bahía de la Ascensión, en la 
costa este de Quintana Roo. 
La bahía es considerada un 
santuario natural y forma 
parte de la Reserva de la 
Biosfera de Sian Ka’an, en el 
municipio de Felipe Carrillo 
Puerto. El decreto es por un 
periodo de cinco años, es de-
cir, hasta 2027.

Los nuevos refugios están 
ubicados en la zona cono-
cida como Niche Habin (mil 
582.86 hectáreas y Punta 
San Juan (mil 628.41 hec-
táreas). En la zona costera 
del estado de Quintana Roo, 
en los municipios de Felipe 

Carrillo Puerto y Tulum, se 
encuentra ubicada una gran 
extensión de áreas marinas, 
aproximadamente 120 mil 
hectáreas, que incluyen dos 
grandes bahías de aguas so-
meras, la de Ascensión (al 
norte) y la de Espíritu Santo 
(al sur), una gran barrera de 
arrecifes de coral, y la zona 
de mar abierto, todas ellas 
de gran importancia, pues 
ofrecen innumerables ser-
vicios ambientales a la eco-

nomía local y regional.
En dicha zona se ha re-

gistrado el desarrollo de 
importantes procesos de 
reproducción y crianza de 
diversas especies que sus-
tentan pesquerías locales, 
por lo que una reducción 
de la mortalidad por pesca 
en estas zonas y su manejo 
pesquero diferenciado se 
reflejaría positivamente en 
el crecimiento de biomasa 
que podría dispersarse ha-

cia otras zonas de pesca ad-
yacentes.

Las zonas de refugio 
son áreas delimitadas en 
las aguas de jurisdicción 
federal, con la finalidad 
primordial de conservar 
y contribuir, natural o ar-
tificialmente, al desarrollo 
de los recursos pesqueros 
con motivo de su reproduc-
ción, crecimiento o recluta-
miento, así como preservar 
y proteger el ambiente que 

lo rodea. Se dividen en cua-
tro categorías: Total perma-
nente, Total temporal, Par-
cial permanente y Parcial 
temporal, cada una con dife-
rentes niveles de restricción 
para el desarrollo de activi-
dades pesqueras.

La Sociedad Cooperativa 
de Producción Pesquera 
Pescadores de Vigía Chico, 
S. C. de R. L., donde laboran
68 personas con un total de
68 embarcaciones menores,
quienes poseen una conce-
sión exclusiva para la pesca
de langosta en esta zona,
han manifestado su interés
en volver a formalizar el
acuerdo con la federación
para establecer las dos zonas 
de refugio pesquero dentro
de su área de concesión.

Las actividades permiti-
das en el refugio pesquero 
serán: pesca comercial de 
langosta del Caribe (Panuli-
rus argus) utilizando lazo o 
jamo mediante el buceo libre; 
pesca deportivo-recreativa 
bajo la modalidad de “cap-
tura y liberación” y pesca de 
consumo doméstico de sierra 
(Scomberomorus macultaus) 
y macarela (Scomberomo-
rus cavalla) usando línea de 
mano con troleo y curricán 
con uno o dos anzuelos del 
número 6/0 y 7/0.

DE LA REDACCIÓN
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 La finalidad de estas áreas delimitadas es conservar y contribuir, ya sea natural o
artificialmente, al desarrollo de los recursos pesqueros. Foto Juan Manuel Valdivia

Ambas están en aguas marinas de jurisdicción federal de la Bahía de la Ascensión

Impedir vertimiento de aguas negras, uno de los principales 
retos que enfrenta el sistema lagunar Chacmochuch-Manatí

La atención y control del ver-
timiento de aguas negras, los 
tiraderos de basura a cielo 
abierto y el establecimiento 
de un enmallado perimetral 
para reducir el atropella-
miento de fauna silvestre y 
el fortalecimiento del comité 
comunitario son los principa-
les retos en la laguna Manatí.

Para el caso de la laguna 
Chacmochuch, se requiere 

la construcción de una ca-
seta de vigilancia y la aten-
ción práctica y urgente del 
antiguo relleno sanitario 
norte que continúa ver-
tiendo lixiviados en dicho 
espacio de conservación.

Lo anterior lo dio a co-
nocer la titular de la Secre-
taría de Ecología y Medio 
Ambiente (Sema), Huguette 
Hernández Gómez, quien 
sostuvo una reunión con los 
Comités de Vigilancia Co-
munitaria Participativa del 
sistema lagunar Chacmo-

chuch-Manatí, ubicado en el 
municipio de Benito Juárez.

Huguette Hernández es-
cuchó a las y los vecinos de 
la laguna Manatí, quienes 
de la mano con el gobierno 
estatal y de manera organi-
zada han realizado trabajo 
comunitario para la conser-
vación del sitio.

Los voluntarios expusie-
ron las principales amenazas 
y los retos en materia de pro-
tección y conservación de los 
recursos naturales y la biodi-
versidad en todo el sistema la-

gunar Chacmochuch-Manatí 
y coincidieron en la necesi-
dad de fomentar alianzas para 
atender los desafíos que per-
mitan fortalecer la gestión de 
las Áreas Naturales Protegi-
das Estatales de la zona norte, 
así como investigar cualquier 
acto o ilícito que contravenga 
la legislación ambiental.

Mantener una supervi-
sión y mantenimiento cons-
tante de las áreas naturales 
protegidas de la zona norte 
de la entidad permitirá te-
ner un medio ambiente sos-

tenible y sustentable, des-
tacó Hernández Gómez.

Durante el encuentro, la 
funcionaria dijo que una de 
las prioridades del gobierno 
que encabeza Mara Le-
zama Espinosa es proteger 
e implementar acciones que 
permitan la sostenibilidad 
y sustentabilidad de los re-
cursos naturales y que sus 
beneficios lleguen a todas 
y todos como se establece 
en el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo.

DE LA REDACCIÓN
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Inaip Yucatán tendrá 26 mdp 
de presupuesto para este 2023

Para 2023, el Instituto Es-
tatal de Transparencia, Ac-
ceso a la Información Pú-
blica y Protección de Datos 
Personales (Inaip) Yucatán 
ejercerá un recurso de 26 
millones de pesos, un au-
mento de 5 por ciento con 
relación al año pasado. 

Carlos Pavón Durán, co-
misionado del Inaip informó 
lo anterior este martes en 
rueda de prensa, donde se 
presentó a Eduardo Alvizo 
Perera, como nuevo presi-
dente del Consejo Consul-
tivo del Inaip; ocupará el 
cargo hasta el día 17 de no-
viembre de 2023, en susti-
tución de María del Carmen 
de la Peña Corral. 

Pavón Durán recalcó que 
las personas que integran el 
Consejo Consultivo lo ha-
cen de manera honoraria, 
participando en tareas de 
difusión de las obligaciones 
de transparencia entre los 
sujetos obligados, así como 
asociaciones, estudiantes, y 
ciudadanía en general. 

El Consejo Consultivo 
es un órgano auxiliar del 
Instituto integrado por seis 
consejeras y consejeros 
que trabajan de manera 
honoraria y que reciben 
designación del Congreso 
del Estado de Yucatán. A 
la fecha está integrado por 
Eduardo Alvizo, María del 
Carmen de la Peña, Néstor 
Acosta Espadas, Vanessa 
Flamenco Irigoyen, Ángel 
Rodríguez Aquino y César 
Adrián Prieto Zaldívar. 

Aunque solicitaron un 
presupuesto de 33 millones 
de pesos, Pavón Durán dijo 
que el aumento a su presu-
puesto de 5 por ciento, que 
quedó en 26 millones 23 
mil 933 pesos, “permitirá 
prestar nuestra función de 
una manera más afectiva”.

Alvizo Perera informó 
que como parte de su plan 
de trabajo, buscará la crea-
ción de un nuevo regla-
mento interno del mismo y 

se continuará el trabajo co-
laborativo con el Instituto 
con el acompañamiento 
de la Comisionada Presi-
denta María Gilda Segovia 
Chab, así como de los Co-
misionados Aldrin Briceño 
Conrado y Carlos Pavón 
Durán, a fin de emitir las 
opiniones, sugerencias y 
posicionamientos respecto 
al uso del recurso público y 
la dirección de los procesos 
de planeación, tal y como 
establece la Legislación en 
materia de transparencia. 

También, agregó, di-
fundirá las actividades de 
quienes integran el Con-
sejo Consultivo a través del 
micrositio institucional del 
organismo y coadyuvarán 
para promover el ejercicio 
de los derechos de acceso 
a la información y protec-
ción de datos personales 
en diferentes sectores de la 
población, con un especial 
enfoque en las juventudes. 

“El consejo consultivo 
tendrá un papel activo ante 
los sucesos sociales que 
buscan coartar el derecho 
al acceso a la información 

pública y/o hagan mal uso 
de los datos personales de 
la población, emitiendo po-
sicionamientos claros que 
apoyen a la ciudadanía a 
crearse juicios objetivos 
sobre hechos precisos”, 
afirmó. 

Para promover las ac-
ciones del Inaip en las co-
munidades mayas, dijo que 
buscarán generar acciones 
entre las universidades 
que hay en los municipios 
del interior del estado para 
integrar a los estudiantes 
a los elementos de trans-
parencia para conformar 
gobiernos abiertos en sus 
localidades. 

María del Carmen de 
la Peña Corral recordó 
que durante su encargo al 
frente colaboró en la ela-
boración de metodologías 
para la implementación de 
los planes de trabajo y en las 
observaciones del mismo 
para el ejercicio 2022; se-
ñaló también que seguirá 
sumando como consejera al 
trabajo del órgano auxiliar 
como una manera activa 
de participación ciudadana. 

Inaip en tu municipio 

El programa Inaip en tu 

municipio es un proyecto 
impulsado por la comisio-
nada presidente del Inaip 
Yucatán, María Gilda Se-
govia Chab, el cual tiene 
el fin de dotar de herra-
mientas a las personas 
del servicio público y a la 
ciudadanía de las comu-
nidades del interior del 
estado para garantizar su 
derecho al acceso a la in-
formación. 

Durante este 2022, se-
gún dio a conocer Carlos 
Pavón Durán, personal 
del organismo visitó 52 
municipios de Yucatán y 
ofreció pláticas y capaci-
tación en lengua maya; 
lo que ha permitido crear 
lazos más cercanos con 
los servidores públicos. 

También, destacó el 
funcionario, a través del 
ejercicio Gobierno abierto 
se han hecho consultas 
en lengua maya para co-
nocer las problemáticas 
que enfrentan las comu-
nidades.

ABRAHAM B. TUN
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 Eduardo Alvizo Perera fue presentado como el nuevo presidente del Consejo Consultivo 
del Inaip; ocupará el cargo hasta el 17 de noviembre de 2023. Foto Abraham B. Tun

El recurso representa 5 por ciento más que lo recibido en 2022

Hay hasta 200 
denuncias 
por falta de 
transparencia

Carlos Pavón Durán, comi-
sionado del Instituto Estatal 
de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Pro-
tección de Datos Personales 
(Inaip Yucatán), informó que 
en lo que va de 2022, han re-
cibido mil 382 Recursos de 
Revisión y 200 denuncias en 
contra de sujetos obligados, 
dependencias y funcionarios 
por negarse a cumplir con su 
obligación de transparencia. 

Panabá, Huhí, Akil y Tekal 
de Vegenas encabezan la lista 
de los municipios con más 
amonestaciones públicas, al 
no brindar información solici-
tada a la ciudadanía o por no 
subir su información pública 
a sus portales web. 

También dijo que este año, 
el Inaio ha superado el número 
de solicitudes ciudadanas de 
acceso a la información y da-
tos personales con respecto al 
ejercicio 2021, al tener hasta el 
momento 14 mil 471. 

Pavón Durán explicó que 
los Recursos de Revisión es 
una herramienta que la ciu-
dadanía interpone ante el 
organismo cuando los sujetos 
obligados niegan el acceso a 
la información pública. Al día 
de hoy, han recibido mil 382, 
por las cuales han emitido 120 
medidas de apremio a 119 ser-
vidores públicos. 

Entre estas medidas de 
apremio, están las amones-
taciones a los municipios: Pa-
nabá lidera la lista con 22, le 
sigue Huhí, con 13; Tekal de 
Vegenas, igual 13, Akil, nueve, 
mientras que el resto de los 
municipios tienen entre una y 
cinco amonestaciones. 

Esto implica, explicó, que 
se les envía notificaciones y 
las tienen que publicar en sus 
oficinas a la vista pública; tam-
bién les invitan a recibir la 
capacitación correspondiente 
en la materia.

En contraste, Carlos Fer-
nando destacó que Mérida 
es de las ciudades con mejor 
rendimiento en materia de 
transparencia e información 
pública; está arriba de 90 por 
ciento de cumplimiento. 

ABRAHAM B. TUN

MÉRIDA
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Van 43 casos de influenza en Yucatán, 
así como un fallecimiento por el virus

De acuerdo al Informe Se-
manal de Enfermedad Res-
piratoria Viral de la Secre-
taría de Salud del gobierno 
federal, en Yucatán se han 
detectado 4 mil 928 casos de 
enfermedad respiratoria vi-
ral, de los cuales 43 han sido 
positivos a influenza. Una 
persona ha fallecido por esa 
causa. A nivel nacional han 
sido 57 las defunciones por 
este virus.

En ese sentido, especia-
listas hacen un llamado ur-
gente a la vacunación con-
tra influenza en la pobla-
ción que tiene entre 25 y 29 
años, el sector más afectado 
por este mal.

“La influenza es una 
enfermedad que está con 
nosotros a lo largo de todo 
el año, sin embargo, en la 
temporada en la que nos en-
contramos, el virus es mu-
cho más fuerte, de manera 
que a inicios del mes de oc-
tubre se empieza a ver un 
incremento considerable de 
casos, alcanzando su pico a 
finales de diciembre, enero 
y febrero, para finalmente 
ceder a mediados de abril”, 
comentó Ricardo Acosta, 
gerente médico de Vacunas 
del laboratorio Sanofi.

“El comportamiento de 
cada temporada es imprede-
cible, por lo que es indispen-
sable que las personas de este 
sector de la población acudan 
a su centro de salud más cer-
cano a vacunarse y no sólo 
este grupo sino toda la pobla-
ción”, destacó el galeno.

Según los Lineamientos de 
Vacunación para la Tempo-
rada, Yucatán, al tratarse de 
una zona tropical, la trans-
misión viral suele durar más 
que en el centro del país.

En el estado, se ha ob-
servado en los últimos años 
un aumento de casos en los 
meses de junio y agosto, 
coincidentes con el invierno 
del hemisferio sur, posible-
mente asociado a fenóme-
nos migratorios vacaciona-

les procedentes del sur del 
continente.

El especialista añadió que 
las personas con mayor peli-
gro de sufrir complicaciones 
por contagio de influenza 
son: adultos mayores de 60 
años, niños de 6 meses a 5 
años, embarazadas y per-
sonas con enfermedades 
crónicas, como cardíacas o 
pulmonares, diabetes, insu-
ficiencia renal, cáncer y per-
sonas con VIH/SIDA.

“No obstante, a estas 
alturas y de acuerdo con 
el comportamiento de la 
temporada, es importante 
impulsar la vacunación, 
no sólo en estos grupos de 
riesgo, sino en aquellos con 
mayor incidencia, y en ge-
neral, a toda la población del 
país”, concluyó Acosta.

La Secretaría de Salud 
de Yucatán (SSY) puso en 
marcha la temporada de 
vacunación contra la in-
fluenza, en el Centro de 
Salud de Umán, y anunció 
el arribo de un primer lote, 
de 115 mil 740 dosis, que 
representan alrededor de 
40 por ciento de la meta 
que estableció el goberna-
dor Mauricio Vila Dosal, 
de 599 mil 439 para esta 
temporada 2022-2023.

Se incluye a niñas y niños 
desde los seis hasta 59 meses 
de edad, población de 10 a 
59 años con comorbilidades, 
personas adultas mayores, 
mujeres embarazadas, per-
sonal de este sector y quie-
nes viven con posibilidades 
de padecer complicaciones, 
en caso de contagiarse. 
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 La población entre 25 y 29 años es el sector más afectado por la influenza. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

Especialistas llaman a la población a vacunarse en su centro de salud más cercano

La Secretaría de 

Salud de Yucatán 

anunció el arribo 

de un primer lote 

de vacunas, con 115 

mil 740 dosis
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Este martes, Laura Cervera 
Urtiaga compareció ante la 
Comisión de Vigilancia de la 
Cuenta Pública, Transparen-
cia y Anticorrupción del Con-
greso de Yucatán como parte 
del proceso para designar a 
un integrante del Comité de 
Participación Ciudadana del 
Sistema Estatal Anticorrup-
ción. Su postulación fue apro-
bada por unanimidad.

La designada fue pro-
puesta por diversas institu-
ciones de educación superior 
y de investigación y ahora 
ocupará el cargo durante tres 
años, de forma honoraria.

Durante la reunión en el 
Congreso, Cervera Urtiaga, 
expuso que su interés por 
ocupar este cargo es para que, 
como ciudadana y profesio-
nista, contribuya en la ren-
dición de cuentas del estado.

Informó que cuenta con 
experiencia en auditoría 
pública y privada, así como 

experiencia para analizar 
procesos, políticas y áreas de 
riesgos, “mi trayectoria se basa 
en las propuestas de mejora y 
resultados dentro de los siste-
mas de una organización”.

Declaró que es una mu-
jer comprometida con la 
transparencia y participa-
ción ciudadana para lograr 
un desarrollo sostenible en 
la entidad e incluso cuenta 
con un ensayo titulado “La 
Fiscalización Superior y la 
Rendición de Cuentas en 
México”, el cual tomó como 

base para sus propuestas de 
acción en el comité.

La primera, dijo, es utilizar 
indicadores y/o fortalecer los 
existentes en cuanto al cum-
plimiento de los presupuestos 
ejercidos en organismos pú-
blicos; la segunda, favorecer 
la generación de espacios de 
colaboración de administra-
ción pública, sociedad civil y 
sector privado para diseñar 
acciones que mejoren la per-
cepción ante ciudadanos y 
promuevan su participación 
en la implementación de po-

líticas públicas; la tercera, su-
mar saberes y acciones que 
sean concretas, medibles y 
evaluables sobre la corrup-
ción, que permitan diseñar 
una estrategia multifactorial.

“Considero tener la expe-
riencia y capacidad técnica 
que me permiten una visión 
profesional y objetiva, ciuda-
dana, que apoye y coadyuve 
en el logro de expectativas, ob-
jetivos, proyectos y metas del 
Sistema Estatal Anticorrup-
ción como parte del Comité de 
Participación Ciudadana”, dijo. 

Designan a Laura Cervera parte del Comité de Participación 
Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción de Yucatán

CECILIA ABREU

MÉRIDA

Avanza en comisiones iniciativa para 
promover bienestar animal en escuelas

CECILIA ABREU 

MÉRIDA

Este martes, en la Comi-
sión de Educación, Cien-
cia y Tecnología, fue apro-
bada de forma unánime 
la iniciativa interpuesta 
el pasado 4 de mayo para 
implementar programas 
de bienestar animal refor-
mando la Ley de Educación 
del Estado de Yucatán.

El objetivo de esta inicia-
tiva, que presentó el dipu-
tado Luis Fernández Vidal 
del Partido Acción Nacio-
nal (PAN), es implementar 
programas educativos que 
orienten hacia una cultura 
de bienestar animal que 
promueva también los dere-
chos humanos y de todas las 
especies vivientes.

Desde la visión del le-
gislador, esta acción puede 
promover al mismo tiempo 
la disminución de la violen-
cia social, pues guía hacia el 
desarrollo de la compasión, 
el sentido de justicia y, en 
general, el respeto por cual-
quier ser vivo.

Esto, conforme explicó 
cuando presentó la iniciativa, 
debido a que se ha observado 

que en los casos en los que los 
niños son víctimas de violen-
cia familiar luego la ejecutan 
en contra de los animales, 
mientras que, en ambientes 
familiares sanos, es posible 
promover los valores de cui-
dado animal desde la adop-
ción, vacunación, revisión pe-
riódica, entre otras acciones.

“Si comenzamos gene-
rando conciencia sobre el 
cuidado, tenencia, protec-
ción y bienestar animal 
desde muy temprana edad 
escolar, tendremos adul-
tos responsables mañana 
y animales viviendo en un 
entorno mejor”, fueron sus 
palabras aquel 4 de mayo.

Además, en el Congreso 
de Yucatán resaltan que 
esta propuesta refuerza el 
marco legal del estado en 
pro de la Agenda 2030, di-
rigiéndose hacia los objeti-
vos de desarrollo sostenible 
como: educación de calidad 
y vida de ecosistemas te-
rrestres, pues con estos pro-
gramas pretenden fomen-
tar la tenencia responsable 
de animales basado en el 
respeto, responsabilidad, 
protección, cuidado, con-
servación y bienestar gene-
ral de los animales.

▲ Según el diputado Luis Fernández Vidal, existe una relación entre la violencia sufrida en
el hogar y la ejercida en contra de los animales. Foto Fernando Eloy

Objetivo de reforma a Ley de Educación, implementar programas que orienten a 

la promoción de los derechos humanos y de todas las especies vivientes



Con un llamado para actuar 
de forma inmediata para 
proteger el medio ambiente 
y preservar las reservas na-
turales del planeta, el gober-
nador Mauricio Vila Dosal 
inició su participación en la 
COP15 del Convenio de las 
Naciones Unidas sobre la 
Diversidad Biológica, que se 
celebra del 7 al 19 de diciem-
bre en Montreal, Canadá.

El mandatario expuso 
las acciones que está imple-
mentando Yucatán en esta 
materia, y busca financia-
mientos para impulsar pro-
yectos que protejan la biodi-
versidad del estado.

En el primer día de este 
encuentro, Vila Dosal com-
partió durante la mesa panel 
La importancia de la integra-

ción y cómo los gobiernos lo-

cales y subnacionales pueden 

ser campeones, las experien-
cias y lecciones, aprendidas 
con otros gobiernos subna-
cionales y países, para iden-
tificar nuevas oportunidades 
de acción, hermanamientos 
y objetivos comunes que 
contribuyan con las metas 
globales. Refrendó el com-
promiso junto con otros re-
presentantes para reforzar la 
cooperación entre gobiernos 
y fortalecer esta lucha.

Este espacio tiene el ob-
jetivo de mostrar ejemplos 
de casos de éxito, identifi-
car las lagunas actuales en 
las colaboraciones de los 
gobiernos subnacionales 
y locales y explorar cómo 
se podría reforzar la coo-
peración, compartiendo la 
lección de que es el deber 
como gobierno de estable-
cer políticas y programas 
sólidos que atiendan los 
problemas globales que 
nos atañen, actuando lo-
calmente, tomando princi-

pal atención a las acciones 
de reducción de la vulne-
rabilidad y adaptación al 
cambio climático.

“En Yucatán trabajamos en 
acciones y políticas en favor de 
la restauración de ecosistemas 
y conservación de la biodiver-
sidad tanto en nuestro estado 
como en nuestra región imple-
mentando acciones desde lo 
local. Sin duda, es necesaria la 
cooperación entre todos los ac-
tores sociales como pieza clave 
para poder conservar y preser-

var la diversidad biológica que 
tenemos, atendiendo con sen-
tido de urgencia la amenaza de 
la crisis climática de la cual nos 
enfrentamos”, señaló Vila Dosal. 

“Como estado debemos 
sumar y acompañar a los go-
biernos locales también en 
esta tarea, para poder tener 
acciones con mayor impacto 
en el territorio”, aseveró.

Estuvo en el relanza-
miento de la iniciativa Re-
gionsWithNature, en la 
cual Vila Dosal, como pri-
mer estado en sumarse a 
la iniciativa y también re-
presentante del Portafolio 
Global de Biodiversidad del 
Gexcom del ICLEI, expuso 
la importancia de que to-
dos los gobiernos subnacio-
nales se sumen a la plata-
forma y al compromiso de 
la valoración y conserva-
ción de biodiversidad.

En ese marco, y sobre la 
iniciativa mencionada de 
RegionsWithNature, se vin-

culó por primera vez con 
lo que estamos trabajando 
en conjunto con gobiernos 
regionales y subnacionales, 
con el fin mejorar la res-
tauración de ecosistemas, 
la conservación de la bio-
diversidad y las soluciones 
basadas en la naturaleza, 
impulsando acciones por un 
Yucatán más verde.

Vila Dosal también sos-
tuvo diversas reuniones de 
trabajo con el Secretario de 
Recursos Naturales de Ca-
lifornia, Wade Crowfoot; el 
emisario para el Cambio Cli-
mático y Asuntos del Norte 
y el Ártico del Gobierno de 
Quebec, Jean Lemire, y la 
Coordinadora de Jóvenes 
Save California Salmon, Da-
nielle Rey Frank, con quie-
nes abundó sobre las ac-
ciones y estrategias que se 
impulsan en Yucatán para 
preservar la naturaleza, 
proteger a los animales y 
cuidar la biodiversidad.

Quijotadas
LA HUIDA

Retirarse

No huye el que se re-
tira; porque has de saber, 
amigo Sancho, que me 
he retirado y no huido. 
Me he retirado para dar 
lugar a los más jóvenes 
aunque ellos no tengan 
experiencia pero, con el 
tiempo, la adquirirán.

Las historias

Muchas historias te puedo 
contar de mi vida pasada, 
querido Sancho. Pero 
como sé que tú vas a vi-
vir más, espero que esas 
historias te sirvan como 
experiencia aunque, como 
tú sabes, nadie escar-
mienta en cabeza ajena.

La invitación

Y mi amo me dijo que 
ha invitado a muchos 

valientes a que se guar-
dasen para tiempos me-
jores, y de esto están las 
historias llenas, aunque 
muchos se sienten tan 
valientes que quieren se-
guir cabalgando.

El poder

Yo, como escudero y fiel 
servidor, veo que no se 
hace mucho caso a lo que 
mi amo ha recomendado. 
El poder ciega a las per-
sonas y luego no pueden 
retirarse a disfrutarse 
ellos mismos.

Lo veo

Lo veo y lo requeteveo. 
Veo rencillas, veo afán 
de acumular dinero, veo 
incompetencia y afán 
de brillar en cada mo-
mento y sobresalir a 
costa de ellos mismos. 
¿Por qué los seres hu-
manos somos así?

▲ El encuentro de las Naciones Unidas sobre la Diversidad Biológica y en el que participa
Vila Dosa se celebra del 7 al 19 de diciembre en Montreal, Canadá. Foto gobierno de Yucatán

Durante COP15, Vila expone acciones 
realizadas para proteger al ambiente
DE LA REDACCIÓN
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Avanzan trabajos de repavimentación 
en la calle 66 del centro de Mérida

A fin de dotar al munici-
pio de obras de calidad que 
generen una mayor movili-
dad urbana, con lo cual se 
genera una mejor calidad 
de vida para las y los ciu-
dadanos, el alcalde Renán 
Barrera supervisó la reha-
bilitación de la calle 66 del 
centro de la ciudad.

En una gira de trabajo, el 
presidente municipal cons-
tató la repavimentación de 
10 mil 723 metros cuadrados 
del tramo de la calle 66 de la 
37 a la 59, realizada con una 
inversión de 5 millones 121 
mil 425 de pesos provenien-
tes del empréstito de 350 mi-
llones de pesos.

“De esta manera, esta via-
lidad que tiene gran movili-
dad y que presenta una 45 
por ciento de avance, se une 
a los 122.60 kilómetros reali-
zados de manera simultánea 
en las comisarías Santa Ma-
ría Chí, Dzoyaxché, Tixcacal, 
Caucel, y Sodzil Norte; así 
como los trabajos efectuados 
en las colonias San Anto-
nio Cucul, Nuevo Yucatán, 
San Pedro Cholul, Emiliano 
Zapata Sur III, San Marcos 

Nocoh; Fracc. Yucalpetén, 
Montebello, Villa Magna 
Sur, Magnolias y Monte-
cristo, que ya tienen más del 
40 por ciento de avance y 
una inversión total de 337 
mil 804 pesos”.

Agregó que el ayunta-
miento también trabaja 
en estos momentos en la 
construcción de 5.9 km. de 
vialidades en el Interior del 
Anillo Periférico, mediante 
el Acuerdo 2050, progra-

mado para el presente año 
en coordinación con el go-
bierno del estado.

Respecto al empréstito, 
señaló que está siendo apli-
cado de manera eficiente 
y transparente, en su ma-
yoría a la infraestructura 
pública para mejorar la 
movilidad sustentable, di-
rigiendo el 75 por ciento de 
los 350 millones de pesos 
del financiamiento a obras 
de infraestructura.

Destacó que el emprés-
tito también contempla la 
rehabilitación del módulo 
de basura y sanitarios del 
mercado San Benito y cons-
trucción de calles en la co-
misaría de Temozón Norte, 
así como la pavimentación 
de calles en las colonias 
Castilla Cámara, Morelos 
Oriente y Alemán.

Eso sin olvidar, abundó, 
en la rehabilitación de ban-
quetas en el centro de la ciu-

dad, la construcción de siste-
mas de drenaje pluviales en 
colonias como Nuevo Yuca-
tán, Montes de Amé, Pinos 
Norte, Bugambilias, Monte-
bello, entre otras.

Por otra parte, el Alcalde 
indicó que al 30 de noviem-
bre se han efectuado 14.90 
kilómetros exclusivamente 
de construcción de calles 
y ciclo pista, repavimenta-
ción de calles y reconstruc-
ción de carretera dentro y 
fuera del Periférico, con 
una inversión de 17 millo-
nes 394 mil 068 pesos.

Informó que, actualmente 
están en proceso la construc-
ción, repavimentación y re-
habilitación 12.63 kilómetros 
de calles y carreteras, dentro 
y fuera del Periférico con 
una inversión de 52 millones 
092 mil 513 pesos.

“Además, en breve inicia-
remos la repavimentación 
de 49.25 kilómetros de calles 
y de construcción de ciclo 
vías dentro y fuera del Peri-
férico con una inversión de 
$155,400.960; y en concurso 
tenemos 9.64 kilómetros de 
repavimentación de calles 
dentro y fuera del Perifé-
rico con una inversión de 38 
millones 665 mil 556 pesos”, 
comentó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El ayuntamiento de Mérida también trabaja en estos momentos la construcción de 5.9 kilómetros de 
vialidades en el interior del Anillo Periférico mediante el Acuerdo 2050, programado para el presente
año en coordinación con el gobierno del estado. Foto Twitter @RenanBarrera

El alcalde Renán Barrera supervisa obras que pretenden mejorar la movilidad urbana 

Expo Dinosaurios llegará a Tizimín, Valladolid y Mérida 
con dos salas de exhibición a partir del 26 de diciembre

La Expo Dinosaurios iniciará 
su recorrido por Yucatán en 
los municipios de Tizimín, 
Valladolid y Mérida, como 
parte de las acciones para 
fomentar la convivencia y el 
sano esparcimiento entre la 
población a través de even-
tos culturales e interactivos.

La exhibición arrancará 
en Tizimín, donde estará 
disponible para pequeños y 
adultos a partir del próximo 

26 de diciembre al 15 de 
enero en el Recinto Ferial 
del mencionado municipio.  

Con el objetivo de lle-
gar a más personas, este 
espectáculo interactivo 
también se presentará en 
la ciudad de Valladolid del 
30 de enero al 15 de febrero 
y en Mérida, del próximo 
3 de marzo al 2 de abril, 
por lo que próximamente 
se anunciarán las sedes co-
rrespondientes.

En esta experiencia, los 
asistentes podrán estar 
entre figuras con sonido y 

movimientos robóticos de 
más de 20 especies, en un 
recorrido completamente 
gratuito en un horario de 
lunes a domingo de 9 de la 
mañana a 12 del día y de 4 
de la tarde a 8 de la noche. 

Cabe resaltar que esta 
exposición, permitirá a los 
asistentes realizar recorri-
dos por salas ambientadas 
con una producción de van-
guardia, iluminación, pro-
yecciones audiovisuales y 
escenarios detallados, que 
les hará sentir que caminan 
entre dinosaurios.

La exhibición contará 
con salas ambientadas, así 
como más de 20 ejemplares 
de diversos tamaños como 
el Tiranosaurio Rex, el Tri-
ceratops, el Braquiosaurio y 
hasta un mamut, todos ellos 
de un gran realismo gracias 
a su estética y la sincroniza-
ción de sonidos y movimien-
tos con los que cuentan.

Además de las figuras 
animatronics, las familias 
admirarán un túnel de bien-
venida, túnel del tiempo de 
Leds, pantallas, museo, salas 
ambientadas y zona lúdica.

La muestra contará 
con guías especializados, 
divertidos y entretenidos, 
capacitados por expertos 
en la materia. Ellos darán 
una explicación de cada 
uno de los dinosaurios ex-
hibidos, así como datos cu-
riosos de los mismos.

La exhibición ofrece una 
experiencia memorable y to-
talmente vanguardista en el 
ámbito, contando con diversos 
atractivos, como lo son el uso 
de proyecciones audiovisuales, 
espectáculo de luces y escena-
rios altamente detallados.

DE LA REDACCIÓN
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